

Vigile de Pâques 2025 - *Baptême de 17 catéchumènes* — Le long chemin de l'homme vers Dieu

Voici donc la Vigile de Pâques, cette soirée où nous prenons le temps d'écouter longuement la Parole de Dieu et de célébrer le Seigneur. C'est la célébration la plus longue de l'année, qui nous rassemble dans la joie, la paix et la prière ; mais si c'est la plus longue, c'est surtout parce que c'est la célébration *la plus importante* de toute l'année ! Nous avons eu quarante jours pour nous y préparer ; et vous, catéchumènes, vous avez eu encore bien plus de temps pour cheminer jusqu'à cette Nuit de grâce. La fête de Pâques est le jour central de toute notre année, elle colore chaque temps de l'année par l'Espérance de la Résurrection ; et chaque dimanche, bien sûr, est une "petite fête de Pâques" qui rythme notre vie. En cette Nuit, il est bon de prendre ce temps pour écouter, pour méditer, pour prier ; et surtout, pour *recevoir la Grâce* que donne la Résurrection du Christ.

Ce que nous célébrons ce soir, c'est comme le point d'orgue de *toute l'histoire des hommes* qui marchent avec Dieu. Les paroles, les promesses, les actions de Dieu pendant des siècles et des siècles, *s'accomplissent* par la Résurrection de Jésus. La longue relation que Dieu a voulu nouer avec les hommes ; les actes de foi, d'amour, mais aussi les infidélités, les péchés, les violences : cette relation qui traverse les âges avec ses hauts et ses bas, tout cela trouve son point culminant au matin de Pâques, lorsque quelques femmes tristes s'aperçoivent qu'un tombeau est vide.

Cette longue histoire est l'histoire de l'Amour de Dieu pour tous les hommes ; mais elle est aussi le récit des hommes qui *apprennent à connaître Dieu*, et à comprendre le sens du projet divin. Nos contemporains qui pensent que le monde "marche tout seul", qu'il vient du hasard et retourne au néant, ne comprennent pas cette histoire : la suite des événements du monde, si Dieu n'y est pas présent, n'a aucun sens. D'où venons-nous, où allons-nous ? Il faut que le Seigneur se révèle à nous, progressivement, au fil des siècles, pour nous faire comprendre tout cela. Mais nous devons aussi accepter de regarder vers le haut, d'écouter le Seigneur qui nous dit l'ensemble de son projet d'Amour. Si nous restons le nez collé sur les événements de chaque jour, nous ne laisserons pas de place à la Parole du Seigneur qui explique le sens de notre vie et du monde. Mais en connaissant le Seigneur qui se révèle, nous prenons en même temps le chemin de la Vérité.

Et vous, *catéchumènes* (qui dans un instant, par le Baptême, deviendrez des *néophytes* – nouvelles plantes !), vous avez choisi de prendre ce chemin. Vous avez décidé, avec la grâce de Dieu, de chercher vous aussi le sens de votre vie. Dans notre monde où le bonheur semble être donné par la possession, par la consommation, par les plaisirs, vous avez ressenti que quelque chose (ou plutôt Quelqu'un) vous appelait à aller plus loin et plus haut. Et peu à peu, le Seigneur vous a éclairés à la foi, à la conversion, à l'Amour qu'Il vous propose. Votre histoire personnelle ressemble à celle du peuple d'Israël, guidé inlassablement par la Parole de Dieu.

Saint Paul, dans une de ses Lettres, écrit qu'« en Jésus se trouvent tous les trésors de la sagesse et de la connaissance » [Col 2,3] : chercher la sagesse, chercher à vivre dans la Vérité, c'est une quête qui ne cessera jamais. Mais il faut toujours continuer à avancer, sans jamais se lasser ! Aucun de nous ne possède *maintenant* ces trésors de sagesse, aucun de nous n'a évidemment réponse à toutes les questions de l'homme. Mais ce qui est certain, c'est que *toutes les réponses à nos questions* se trouvent en Jésus, le Fils de Dieu ; et qu'Il veut les partager avec nous. En nous mettant à sa suite, nous prenons la direction de la Sagesse et de la Vie. Dans l'écoute de sa Parole, dans la prière, jour après jour ; avec la Grâce du Baptême que vous allez recevoir ; vous pourrez continuer à avancer, entourés par vos frères chrétiens, jusqu'au jour final de la Rencontre avec Celui que vous cherchez.

En cette Nuit très sainte, nous prenons donc le temps de méditer sur les *chemins* où la Sagesse de Dieu a conduit les hommes ; et nous y reconnaissons *notre propre chemin*, qui s'accomplit lorsque nous ressuscitons par le Baptême.

- En premier lieu, il y a ce magnifique récit de la Genèse, ce récit de la *Création* qui nous dit tant de vérités à travers un langage symbolique. Si nous existons, si nous pouvons vivre, penser, aimer, c'est parce que le Seigneur nous a voulu tels que nous sommes, « à l'image de Dieu ». Nous sommes faits *par Amour et pour aimer* ; nous sommes créés *par Dieu et pour Dieu*. C'est notre vocation immense, notre dignité que rien ne pourra jamais nous enlever. L'homme est le couronnement de la Création, il est fait pour vivre avec son Dieu ; et nous devons rejeter tout ce qui nous empêche d'accomplir cette vocation, tout ce qui nous sépare de Dieu.

- Ensuite, nous avons entendu la délivrance du peuple d'Israël sous la conduite de Moïse. Un épisode qui paraît cruel, avec une poursuite et des noyades... Mais au-delà du récit et des images, il y a le *projet libérateur* de Dieu, qui veut délivrer l'homme de ses servitudes. Le péché nous éloigne de Dieu, il nous soumet au démon (personnalisé par le Pharaon) ; en passant par l'eau du Baptême (qui est l'eau de la mer Rouge), l'homme est libéré, pour vivre une vie nouvelle devant le visage de Dieu.

- Le passage du prophète Ézéchiel est aussi très parlant : « Je répandrai sur vous une eau pure, vous serez purifiés de toutes vos souillures, de toutes vos idoles ». Le Seigneur ne se résout pas à ce que notre cœur soit souillé par le mal : Il ne cesse de nous purifier par l'eau du Baptême et par les autres sacrements.

Et puis enfin, c'est la *Bonne Nouvelle de la Résurrection*, que l'homme attendait depuis des siècles. Comment Dieu fera-t-Il pour donner la Vie éternelle à ses enfants, afin que plus jamais ils ne soient séparés de Lui ? Le Seigneur accomplira son projet en venant au cœur de l'humanité, en partageant ses incertitudes et ses souffrances ; en acceptant de prendre sur Lui les conséquences du péché, depuis le début de l'histoire de l'humanité. En Jésus, l'homme mortel, souffrant, devient vainqueur de la mort ; ceux et celles qui n'y croyaient plus, dans l'Évangile, sont bouleversés par cette Victoire finale. Dieu est intervenu définitivement dans l'histoire des hommes : toute la condition humaine en est transformée.

Désormais, l'histoire d'infidélités devient une histoire de grâce ! En cette Nuit de Pâques, nous continuons cette histoire, et nous allons vers sa conclusion éternelle. Et vous catéchumènes, c'est à vous d'entrer dans cette histoire ! Vous allez recevoir le Baptême, ressusciter avec Jésus, être réconciliés avec Dieu et vainqueurs du péché : en vous la promesse de Dieu va s'accomplir pour l'Éternité.

Vous avez répondu à l'appel de Dieu, Il comble aujourd'hui votre cœur. Vous devenez pleinement des disciples du Christ : que sa Résurrection vous transforme. Saint Paul vient de nous le dire, et c'est à vous qu'il s'adressait : « Vous êtes morts au péché, et vivants pour Dieu en Jésus Christ ». Soyez des vivants sous le regard de Dieu !